in der frangofischen Nationaldruderei ungefähr 0,4 mm mißt, der Durchichuß fast 4 mm, der Drud lieft fich daber vor-Deutschland das Punktspftem ebensogut wie in Frankreich eingerichtet find, größer, und die alten Saus-Regel und Soben merden gurudgedrängt.)

Cohn geht dann näher auf die Drudidrift an fich und ihr Berhältnis jum weißen Papier ein; er untersucht nachabstand, die Approche und Beilenlänge, die Form der Buch= ftaben und die Druddichtigkeit. Die Ergebnisse dieser Untersuchungen und die daraus entnommenen Forderungen fann

man folgendermaßen zusammenfaffen:

In bezug auf die Größe der Buchftaben halt Cohn die Borgis-, Betit- und Nonpareille-Schrift für verderblich, und daß gerade in augenärztlichen und medizinischen Fachzeit= wichtig ift, drude man doch lieber gar nicht, was aber Dide ber Brundstriche der Buchftaben ichlägt Cohn 1/5 der Sohe por und halt die quadratische Form der Grotest bei den Buchstaben n, u, r, e, a, s für die beste. Er weist dann auf die Schnellerschen Typen hin, die als Danziger Fraktur feinerzeit von Rafemann geschnitten worden sind und noch heute in der Danziger Zeitung neben der Danziger Antiqua verwendet werden. Der Berleger der Danziger Zeitung fragte in letter Beit die Abonnenten, ob fie mit diefer fetten Schrift zufrieden wären, und 9/10 derfelben wünschten, daß fie beibehalten werde. Die übrigen Zeitungen haben leider alle zu schmale Typen.

In bezug auf den Zeilenabstand (Durchschuß), d. h. bem Abstand zwischen einem n der einen und der andern Beile, foll nach Cohn die Grenze des zu Geftattenden 2,5 mm fein, nicht weniger. Uber die Länge der Zeilen heißt es: Der Zwischenraum zwischen den einzelnen Buchstaben und besonders zwischen zwei Worten wird Approche genannt. Jeder Buchftabe hebt fich noch mehr burch feine Isolierung ab, wenn das Weiße, wie schon Laboulage vorschlug, amischen zwei Buchstaben breiter ift, als der Zwischenraum zwischen seinen beiden Grundstrichen. Daher martiert man ja auch das besonders Wichtige durch gesperrten Bu große Zwischenräume zwischen den einzelnen Buchstaben storen freilich auch; wenn weniger als 40 Buch= ftaben auf 100 mm Zeilenlänge kommen, wird das Lesen ebenfalls erschwert. Mindeftens foll die Approche 0,5 mm betragen. Die Zeilenlänge darf eine gewiffe Grenze nicht überschreiten, weil die Augen sonft zu weit nach rechts und links bewegt werden muffen. Je fürzer die Beile, defto leichter ift fie lesbar. Javal glaubt, daß die progressive Rurgfichtigkeit in Deutschland infolge der langen Zeilen fo häufig fei. Er meint, daß bei den langen Beilen die Rurgfichtigen öfter und ftarter in der Mitte der Beilen aktommodieren muffen, da ihr Auge für die Enden der Zeilen eingestellt ist; das ist möglich, wenn auch noch nicht erwiesen. gang abgefommen; nur felten findet man noch eine Beilenfind, lefen fich unbequeme.

in Deutschland exiftiere die Ginheit diefes Bunttes nicht, an- trefflich. Die einzigen, welchen diefe Größenverhaltnabernd entspreche unfre Betitschrift acht Buntten. (Es fei niffe in meinem Lehrbuch geschadet haben, maren dagu bemertt, daß Cobn fich bier irrt; gewiß haben wir in nur mein Berleger und ich. Wir meinen, in diefem Bugeftandnis liegt einer der hauptgrunde, die man gegen eingeführt, und von Jahr ju Jahr wird die Bahl derjenigen die oben turg wiedergegebenen Forderungen Cohns anführen Drudereien, die einheitlich auf frangofische Sobe und Regel fann. Reformvorschläge haben nur dann Wert, wenn fie fich auch in der Pragis ausführen laffen; die Cohnschen Borichläge sind aber zum Teil ohne Rücksicht darauf gemacht und würden, wenn man sie wirklich aussichren wollte, Umwälzungen im Bucher= und Zeitungsbruck hervorrufen, einander die Größe der Buchftaben, die Dide, den Beilen- | die die ganzen Fortschritte der letten Jahrzehnte in bezug auf Berbreitung und Berbilligung der Literatur illusorisch machten. Die Betit und Borgis aus unsern Drudichriften auszuschalten und sich nur auf die Korpus zu beschränken, ist gang unmöglich und murbe eine Berteuerung bedeuten, für beren Ubernahme teine Schultern jur Berfügung fteben. Wenn in den letten zwanzig Jahren, wie Cohn bedauert, Journale, erft die Korpus, bei der das Buchstabenbild des n 1,5 mm die fast hundert Jahre bestehen, allmählich ihre Buchstabenhat, für brauchbar. Für besonders bedauerlich hält er es, größe verringern, so liegt dem wohl eine Berechtigung zugrunde. Es sprechen hier einerseits die Raumökonomie, schriften zu kleine Schriften gewählt werben. Bas nicht also pekuniare, anderseits aber auch technische Grunde mit. Wir sind nämlich heute, infolge der großen technischen wichtig ift, drucke man mit ordentlichen Größen. Tür die Fortschritte der Schriftgießerei und des Maschinenbaues imftande, auch kleinere Schrift fo zu gießen und zu druden, daß sie den hygienischen Anforderungen entspricht. Es ift ferner leichter ausgesprochen, daß Sammel Bibliotheken mit fleinem Druck, wie Cohn will, vollständig taffiert werden miiften, als getan, und es ift schade, daß manche gefunde Idee und berechtigte Forderung Cohns durch folde extreme Schlußfolgerungen geschädigt wird. Die Reclam-Bibliothet z. B. und die vielen aus ähnlichen Prinzipien geschaffenen Berlagswerke, beren hohe tulturelle Bedeutung felbst Cohn nicht bestreiten wird, find unmöglich, wenn fie aus Rorpus gefett werden follen. Roch unverständlicher ift es, daß Cohn auch für Lexika und sonstige Nachschlagewerke Korpusschrift verlangt. Bei solchem Sat würden doch diese Werke zu unförmlichen Bänden anschwellen und für die, die sie benutzen sollen, unerschwinglich fein. Außerdem werden diese Nachschlagewerke doch nicht seiten= weise regelmäßig gelesen, sondern in Abfagen benutt. Man fann gewiß wünschen, daß die Cohnschen Grundsätze bei Jugendschriften und bis zu einem gewiffen Grade bei Unterhaltungsschriften angewendet werden, darüber hinaus aber treten neben hygienischen auch technische und praktische Rücksichten in ihr Recht . . . .

Bas die Form der Buchstaben an sich angeht, so habe ich sowohl im Borsenblatte als auch im Journal für Buchdruderfunft. ichon mehrfach betont, daß es hier durchaus nicht angeht, einfach wissenschaftlich konstruieren wollen. Schriften fann fein Gelehrter an feinem Schreibtisch erfinden, sondern es gehört dazu ein ausgezeichneter Rünftler, der die hygienischen Forderungen zu afthetischer, fünftlerischer Wirfung bringt. Run find aber die Schrift= zeichner in Deutschland, die wirklich dies Gebiet beherrichen, außerordentlich dunn gefät, aber gerade von diefen wenigen, ich nenne 3. B. Supp, Being Ronig, Beter Behrens, Schiller, besitzen wir aus den letten Jahren, bereits Schriften, die neben den Cohnichen Forderungen auch die ästhetischen (das dedt sich sehr häufig mit hygienisch) be-Blüdlicherweise ist ja in Deutschland das Quartformat fast rüchsichtigen. Gine der hervorragenoften dieser Schriften ift 3. B. die oben bereits erwähnte Römische Antiqua. länge von 112 mm. 100 mm scheint die höchste, 90 mm Anderseits ist die von Cohn erwähnte Danziger die wünschenswerte Zeilenlänge zu sein. Freilich gibt es Fraktur und Antiqua eine folche Gelehrtenschrift, der auch hierbei eine Grenze; Zeilen, die fürzer als 30 mm der fünftlerische Zug fehlt und die deshalb auch durchaus unerfreulich wirft. Die Borschläge, die Cohn hinsichtlich der 3n meinem Lehrbuch der Hygiene (fagt Cohn am einzelnen Buchstabenformen macht und auf die hier nicht Schluß des Rapitels über Durchschuß und Zeilenabstand) ift naber eingegangen werden foll, find deshalb auch unbrauch-